

du mois d'août une procession du S. Sacrement dans l'intérieur de l'église; c'est aussi une coutume très ancienne. La fêt de l'Adoration se célèbre le 16 juillet. L'archiconfrérie des Oubres chrétiennes y a été érigée le 10 mars 1826; l'archiconfrérie du Sacré-Cœur le 17 janvier 1843; le tiers-ordre de St François y a été établi en 1893; la confrérie de St. V. des Champs le 3 juillet 1894; il y a enfin une congrégation d'enfants de Marie.

L'église possède des reliques de St. Vincent et de St. Foy dont l'authenticité est du 21 juillet 1879, et une autre relique de St. Vincent transférée de Conques au Abbas le 13 mars 1900. Tous les ans, à partir du 1er juillet, on célèbre solennellement la fête de cette translation.

La paroisse a été élevée à l'Exposition mensuelle le 17 septembre 1893.

L'hôpital du Abbas est très ancien. Un décret du 13 pluviose an XII (1806) donna à sa chapelle un titre légal. M. Sébastien de Beslon, mort chanoine de Bordeaux, en 1612 et dernier prieur du Abbas, légua 6000 francs aux pauvres des paroisses de son ancien prieuré. Le Abbas, St. Martin de Lescoux et Serestis. Vers 1762 l'hôpital a été confié aux soins de la Présentation de Bourg qui y sont encore au nombre de sept.

Ces religieuses tiennent en même temps un pensionnat de jeunes filles jusqu'en 1903. Une école de garçons fut tenue par 3 frères des écoles chrétiennes depuis 1842 jusqu'en 1903. Il y a de nos jours une école libre de filles et deux écoles laïques.

**Démographie.** - 2414 âmes en 1944; 2172 âmes en 1926, 142 hommes à Pâques et 904 femmes; en 1890, 2224 âmes, 120 hommes et 600 femmes font leurs Pâques; 700 hommes et 390 femmes ne les font pas. L'Ordo de 1918 donne 1220 âmes.

**Oblitaires depuis le Concordat.** - 1<sup>e</sup>: Pierre Cass, né le 24 avril 1727, à Villeneuve, dominicain et professeur de philosophie et de théologie avant la Révolution fut détenu à Paulin pendant la Terreur. Après la liberté des cultes, il desservit Bonnac jusqu'à l'organisation (1803). Il fut alors nommé curé du Abbas où il est mort le 19 août 1808. - 2<sup>e</sup>: Henri Raymond Chaballut Canihac, né le 9 octobre 1784, chanoine théologal du Abbas avant la Révolution, refusa le serment et subit la déportation en Espagne. Rentré en France il desservit la paroisse de St. Juin. À l'organisation il fut nommé recteur de Pech, puis curé du Abbas le 20 avril 1808 et chanoine de la cathédrale le 20 juin 1812. - 3<sup>e</sup>: Jean-Pierre Chizael Canihac, frère du précédent, né le 17 septembre 1797, vicaire et prébendier du Abbas avant la Révolution. Il prêta le serment en 1791 mais avec restriction et subit la déportation en Espagne. À l'organisation (1803) il refusa la succursale de Lamargue et resta sans titre officiel. Il succéda à son frère comme curé du Abbas le 20 juin 1811 et mourut en 1831. - 4<sup>e</sup>: Antoine Grenouillet, né le 30 juin 1803 à Chazande, prêtre le 23 septembre 1826, vicaire au Abbas d'Agenais le 1<sup>er</sup> octobre 1826, curé du Abbas le 14 juillet 1831, de Villeneuve. - 5<sup>e</sup>: (M<sup>e</sup> Catherine) le 14 janvier 1838, chanoine honoraire, canonic d'honneur de St. S. Pie IX en 1874, et de St. S. Grégoire XIII en 1877. Décédé le 3 juillet 1911. **Nota.** En 1838, M<sup>e</sup> Jacoupy présentait pour la cure du Abbas, M. Ducoz (Victor Charles) né à Merle en 1804. Comme ce prêtre avait publié dans le journal agenais dont il était un des fondateurs, des articles contre le gouvernement de Juillet, il fut impitoyablement refusé par M.